

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico de Noticias

Redacción, Administración e Imprenta: Calle Ambrosio de Morales, 6.—Teléfono, núm. 70

Año XIX

Jueves 18 de Enero de 1917

Núm. 5302

Clarividencia

Dolor y no pequeño es que, pueblos enteros, bailen al son que les tocan media docena de políticos, que las más de las veces demuestran, en cuanto ponen mano, su ineptitud. Tal ha sido el caso de Rumanía, según confiesan ya en un periódico rumano publicado en Jassy, y como esta nación está a punto de correr la misma suerte que Bélgica, Serbia y Montenegro no deja de ser oportuno sacar a colación un discurso que Take Jonesco (uno de los políticos de más fuste de Rumanía) pronunció en la Cámara rumana en los días 17 y 18 de Diciembre de 1915, discurso que por casualidad ha visto reproducido íntegro en «La Nación», de Buenos Aires... Mírese en este espejo el pueblo español, y cuando con cantos de sirena quieran dormirme, recuerde que los clarividentes al estilo de Take-Jonesco se dan en todas las latitudes:

Take Jonesco vió con claridad meridiana que «Austria debía desaparecer»; en su imaginación la contempló ya muerta, y como es natural, aconsejó a sus compatriotas que debían colocarse al lado de Rusia, y ya no había sino alargar la mano para apoderarse de la Transilvania. Y lo curioso del caso es la siguiente parte de su discurso que voy a copiar íntegro para que el lector aprecie que en algunos momentos el orador fué un verdadero profeta, pero ¡ay! no supo apreciar el momento en que la verdad manaba de sus labios, acaso sin darse cuenta de ello, para rectificar los errores que inducían a lanzar al pueblo rumano a un precipicio. Leed: «¡Cuán escasos son vuestros conocimientos de la filosofía de la Historia! Los individuos, como los pueblos, pagan los pecados que cometen contra la moral; para unos, el castigo es inmediato; para otros, tardío; pero no habrá ningún orden en el Universo; la vida no tendría valor alguno si no fuésemos la convicción de que existe una ley moral superior a nosotros». (Rumanía hoy sabe cuán ciertas son las frases del que la indujo a pecar. Y en otros párrafos parece que el diablo se metió dentro de la piel de Take-Jonesco para obligarle a pronunciar las verdades que el lector va a ver y para que ahora, desesperado ese político, al contemplar su discurso impreso, se horrorice al pensar que fué él quien supo retratar a su pueblo de mano maestra.

«He oído hablar de otra política aún, la política que el Sr. Stelian llamaba la política de los cuervos y que otros han llamado la política de las hienas. Es la que negocia con unos y con otros; la que engaña a unos y a otros; la que se mantiene en acecho sin ninguna brújula moral, sin preguntarse dónde está su deber, sin saber lo que impone el honor, y que, según que la balanza se incline de uno ó de otro lado, os inducirá también a vosotros a dar el golpe de gracia al moribundo para registrarle impunemente los bolsillos. (Aplausos prolongados en los bancos de la oposición.) «¡Hase visto ironía semejante!... Porque el lector que recuerde la declaración de guerra de Rumanía verá que al decir esta nación que estaba en la liza por humanidad, para terminar la contienda, dada la pequeñez del Ejército que ponía en acción, dejaba adivinar entre líneas que si desentrevaba la espada era porque entendía que los austro-alemanes estaban casi vencidos, moribundos, y que ya no necesitaban sino el golpe de gracia rumano.

Y aún hay más, para que el diablo que inspiró a Take-Jonesco se ría a carcajadas.

«Esta política, no solamente es indigna de un pueblo que ha mostrado tantas virtudes en los siglos pasados (pero no en este dirán los búlgaros!), sino que además, es estúpida, porque no tiene éxito nunca. (El diablo se desternilla de risa)... Cuando el mundo entero ha sido trastornado como lo ha sido; cuando se han hecho tantos sacrificios,

estad seguros de que vencidos y vencedores, sabedores de quienes fueron las hienas que aguardaban en la sombra, se darán las manos como los valientes que se respetan y los ruines serán castigados (Aplausos).»

Y aplaudían los que sancionaron el despojo de que fué víctima Bulgaria en la campaña de 1913; los que debían saber que el mundo había calificado, con los abjetivos merecidos, el proceder de Rumanía, atacando a una nación que estaba desangrada y moribunda!

Y aún hay más. «Señores: Conozco un caso en que, en circunstancias normales, se ha podido hacer la política de las hienas (se referiría al caso de Bulgaria?), pero no conozco ninguno en la historia en que un pueblo haya anunciado de antemano que seguiría una política de hiena. Eso es el colmo de la inmundicia al lado del colmo de la inmoralidad. (Aplausos prolongados)... Véase ahí cómo el predicador entiende la moral de las naciones. Buena que se actúe de hiena si el caso llega, pero anunciar con bombo y platillo que se va a desempeñar tal papel, no; eso no.

He ahí, pues, a un político de altura que no atina a ver que Carp, el germanófilo, estaba en lo cierto cuando sostenía «que por haberse quedado los rusos con la Besarabia cediendo, en cambio, a Rumanía las estepas de la Dobruja, Rumanía jamás debió aceptar la compensación para que el odio a Rusia no se extinguiera»; un político que no acierta a darse cuenta del error en que estaba al creer que era fácil la conquista de la Transilvania y que ¡oh dolor! en lo cierto que acertó fué en, sin sospecharlo, diseñar la política tortuosa que iba a seguir su país y en asegurar que esa política no tiene éxito nunca y que individuos ó pueblos que proceden de manera poco noble, al fin encuentran su castigo.

Dios castiga sin palo ni piedra, y en este caso, ha castigado con ametralladoras y cañones por mano de los austro-alemanes.

El político Take-Jonesco, haciendo honor a sus afirmaciones de moral, tendrá que reconocer, cuando pase la mirada por su discurso, que Dios es bueno, muy bueno.

Armando Guerra.

Paso del Rey por Córdoba

Anoche a las 9²⁵, con un cuarto de hora de retraso, llegó a Córdoba el tren real.

Con D. Alfonso llegaron de Madrid el duque de San Pedro de Galatino, el marqués de Viana, los condes de Maceda y de Gavia y D. Jacinto Martos.

La estación se hallaba iluminada y en ella había un gran gentío que recibió al monarca con vivas y aplausos mientras la banda municipal tocó la marcha real.

El Rey al descender del vagón en que viajaba se dirigió al gobernador civil Sr. Díaz Moren, preguntándole de donde había venido y si le iba bien en Córdoba.

El alcalde Sr. Muñoz Pérez que se hallaba en el grupo observó que un sujeto desconocido procuraba con insistencia colocarse en primera fila y en el acto se acercó a él para saber quien era, haciéndole retirarse. El rey se apercebó de ello. Enseguida el monarca preguntó al alcalde cómo iban sus proyectos.

«Se ha arreglado ya la forma de recaudar, si ha de ser por arbitrios?»

El alcalde: No, señor. Ahora estamos ocupándonos de la forma en que se llevará a cabo el alcantarillado y traída de aguas y si éstas han de ser de las del Pantano del Guadalquivir.

El Rey dijo: Sí, el punto más escabroso es la forma de realizarlos, y esto es lo que más debe estudiarse.

Es necesario—continuó D. Alfonso—que Córdoba se ponga en condiciones para que esta capital tenga la importancia que merece y le corresponde. Cuando concluya la guerra ha de ganar mucho Córdoba.

El alcalde: Sí; en Peñarroya se está desarrollando mucho la industria, y ésta alcanzará muy pronto a nuestra población.

El Rey: Y sé que ha de continuar cada día con más incremento.

Después hablaron de la forma en

que se haría la traída de aguas; del proyecto del Sr. Mallada, y otras mostrándose el monarca partidario de que el compromiso del Ayuntamiento con cualquier compañía, fuera mientras más corto mejor.

Después el Rey habló al ingeniero de la División, Sr. Alcalá Zamora, sobre el viaje de Gasset, hecho en la semana anterior.

Enseguida habló brevemente con nuestro Prelado el Dr. Guillamet, con el general gobernador, y saludó al coronel D. León Sanz Pelay, al juez Sr. Avila y a otras autoridades.

Además de las personalidades mencionadas vimos en el andén al Secretario de Cámara Sr. Parés, capellán de S. I. D. Fidel Dooz, Presidente de la Audiencia Sr. Tello, varios diputados provinciales, la mayoría de los tenientes de alcalde y concejales monárquicos, fiscal, magistrados y secretario de la Audiencia, ingenieros de Obras Públicas, de la Hidráulica, del Guadalquivir y de Minas, jefes y personal de Hacienda, idem del gobierno civil, de correos, juez municipal Sr. Marqués, jefes y oficiales de la benemérita, jefes de policía y de la guardia municipal y otras muchas personas.

Al partir el tren el Rey fué ovacionado.

Vulgarización científica

Psicología de la embriaguez

Siempre que se presenta ocasión de observar a un borracho, enfoco toda mi atención por el lado psíquico. Los fenómenos de turbación potencial que determina la intoxicación alcohólica son curiosísimos. En los estados crónicos se aprecian mejor las lesiones fisiológicas y anatómicas del sistema nervioso. El alcoholismo ya constituido es materia de estudio muy interesante para el sociólogo y para el filósofo, para el filósofo espiritualista son más instructivos los casos agudos. Los prolegómenos de la embriaguez son desconcertantes para el que se embriaga y para el observador. En un principio tiene la inteligencia gloriosas fulguraciones. El alcohol no ha llegado todavía con sus éteres enduñados a las células nerviosas, y el bebedor se siente tonificado, estimulado, clarividente y genial. Más tarde es benévolo, condescendiente; su generosidad no reconoce límites: siente por todos los presentes un afecto fraternal y le demuestra convidándole a beber. Estas exageraciones le hacen dudar de sí mismo, reflexiona y comienza a perder su estado de conciencia precisamente cuando insiste en obligarles a que reconozcan y confesemos que él no está borracho. (Estado subconsciente).

La voluntad recibe con el alcohol una grande impulsión. Un par de copas de cognac disipan la timidez y el aguardiente es un factor estimable en la realización de algunos actos heroicos, a los cuales quita todo su valor moral. Otros excitantes como el cacao, la nuez de Kola, el te y el café, estimulan las actividades cerebrales, pero no ponen la voluntad en movimiento, no la excitan: esta virtud es característica del alcohol.

Nada tan eficaz como un vasito de buen vino de Málaga ó Jerez para dar el impulso inicial que una voluntad débil ó deprimida necesita. Como antidoto de la melancolía está preconizado el vino en el adagio latino que reza: *Múscia et vinum, lactificant hominem*.

La seriedad que imprime al hábito exterior del obrero una labor monótona y continuada, desaparece con el auxilio de un vaso de vino. Son muchos los que van a la taberna conducidos por el más razonable de los deseos, reparar con un traguillo las fuerzas agotadas en muchas horas de ruda labor y expansionar el ánimo agobiado por múltiples cuidados y preocupaciones. Los aprensivos y los enfermos crónicos, sienten la tentación de buscar en la bebida un remedio a sus temores y decaimientos.

El bebedor es feliz porque toma como realidades sus alegres ensueños ó porque ha pactado una tregua con sus penas y las olvida. La embriaguez es el medio más cómodo que los melancólicos perezosos encuentran para conseguir un poco de alegría. Buscar la embriaguez sana, la exaltación espiritual que produce el aire frío en la cima de una montaña cubierta de nieves, que se funden bajo los rayos de un sol radiante, resulta trabajoso, exige las molestias del madrugón para no perder el primer tren, la caminata, una penosa subida. ¡Todo eso podemos tenerlo sin más trabajo que descorchar una botella! Agota el borracho su ingenio buscando compensaciones con su conciencia. Un día es

un día. No abusando, bien se puede tomar una copita. Mire V., me decía un alcoholizado; yo siempre fui un borracho decente, no he probado la bebida blanca ni la quiero probar en mi vida, porque soy bebedor castizo, soy mosquito de cuba. A mí, dame V. vino, pero no me hable V. de aguardiente ni otras porquerías que destruyen las entrañas. El vino es noble, da la cara y sale por su sitio, pero los licores queman la sangre y consumen los pulmones.

Todo buen devoto de Baco presume de su resistencia para la bebida y refiere hazañas de su juventud. Si le hacemos notar el daño que le producen sus imputaciones, se disculpa con la mala calidad del vino y achaca los efectos de su abuso a que no había comido bien, a una mala disposición de su estómago, a la falta de sueño, a todo menos a su intemperancia. Otros nos advierten que no beban entre horas; únicamente con las comidas, nos dicen; así no hace daño el vino. Hay oficios, me decía un tahonero, que obligan a beber. Si estuviese V. como yo invierno y verano a la boca de un horno, ya me diría V. por qué se bebe. El agua encharca el estómago y no da fuerzas, mientras que el vino las repone y no enfría las tripas caldeadas. Así por el estilo podría transcribir todo un curso de pintoresca fisiología.

El aficionado a beber busca cómplices y es feliz haciendo prosélitos, pero a su generosidad en convidar le impulsa la necesidad que siente todo borracho de poner cátedra; es un orador que se paga al auditorio que necesita para que aplauda sus ridículas peroraciones.

Intensificada la intoxicación alcohólica, se produce la torpeza intelectual. Cuando en una reunión de artistas se ha bebido mucho, no se discuten cuestiones estéticas, sino groserías, se hace apologética de todos los vicios, se improvisa la comilona y los chistes ingeniosos degeneran en estupideces y obscenidades. La voluntad sigue, a medida que la embriaguez aumenta, una marcha descendente hasta quedar anulada, haciéndose árbitro y director de todos los comensales el que está menos borracho y conserva un destello de iniciativa. Todas sus decisiones son apañadas y unánimemente aceptadas. Los borrachos abúlicos se agrupan en torno del dictador como viajeros ateridos en torno de los restos de un fuego casi apagado, pero que aún brilla.

El alcohol es un veneno paralisador motor, que comienza por producir un efecto tónico-estimulante, dándonos así una ilusión de energía, después va oscureciendo la memoria y el entendimiento, embota la sensibilidad del sistema nervioso y produce una beatitud, un quietismo contra el cual la voluntad entaba ruda batalla, de la que siempre sale vencida. Cuando sobreviene la parálisis muscular, el bebedor continúa bebiendo desesperadamente, buscando paradójica energía en el mismo líquido que se la roba. Ya no es dueño de sí mismo. Esencialmente sigue siendo un hombre, potencialmente solo es un antropoide. La irresponsabilidad de sus actos es hija de su inconsciencia. Sus potencias anímicas nada pueden hacer efectivo.

¿Cuál es el estado psíquico de los embriagados? ¿Porqué no recuerdan los actos cometidos durante su estado de embriaguez? Yo que no admito la inhibición espiritual durante el sueño normal, el hipnótico ni el tóxico, pienso cuando veo a un hombre embriagado discurriendo con voces desatrapadas y ademanes violentos:— ¡Ese infeliz, está desconectado!

Dr. Juan López de Rego.
Enero 1917.—Madrid.

De los Centros Oficiales

Audiencia

Por enfermedad del abogado defensor, se ha suspendido la vista señalada para hoy en la sección primera.

Juicios para mañana: Sección primera, incidente de apelación procedente del Juzgado de Lucena, por el delito de falsedad, en la que es querrelante el Sr. Martínez Beltrán. Sección segunda, lesiones, contra Carlos María Poyato. Defensor, el señor Altamirano.

Terminada la licencia, ha vuelto a encargarse del Juzgado de primera instancia de Bujalance D. Luis Jiménez Clavería.

Gobierno civil

Se ha autorizado al Ayuntamiento de La Carlota, para imponer arbi

trios extraordinarios sobre las especies de la 2.^a tarifa de Consumos.

La Inspección general de Sanidad devuelve una instancia de D. Federico García Arévalo, médico director del balneario de Fuente Agris, en lo que solicitaba la modificación de la temporada oficial, para que se consulte al dueño del mismo.

Se han expedido licencias de caza a D. Antonio Molina Torres, de Villanueva del Rey; D. Manuel Chamber Usola, de Pozoblanco; D. Emiliano Sánchez Campos, de Torrecampo; D. Angel Muñoz Pizarro, de Granjuela, y D. Roque Criado Serrano, de Montoro.

Hacienda

Pagos para mañana: D. Protasio G. Salmerón, 168'55 pesetas; Ayuntamiento de esta capital, 3,843'07; Sr. Jefe de Telégrafos, 325'42; D. Luis Córdoba, 61'43, y D. Francisco Gutiérrez, 23'75.

Instrucción

Va tocando a su fin el estudio de las reclamaciones presentadas contra las propuestas de maestros, en virtud de traslado. Aquéllas han sido muy pocas. Se espera que tarden también muy poco en extender los correspondientes nombramientos.

Se ha recibido el título de licenciado en Medicina expedido a favor de D. Patricio González Madueño.

La maestra de Bujalance D.^a Natividad Calvillo participa que la escuela que desempeña interinamente no ha sido desdoblada y por tanto el Ayuntamiento no abona cantidad alguna para material.

Siendo tan crecido el número de maestros interesados en las oposiciones, turno restringido, a plazas del escalón, nos parece conveniente participarles que la adjudicación de éstas se hará a fines de la presente semana.

Militares

En la Capitanía general se ha recibido un telegrama del ministro de la guerra disponiendo que las licencias de Pascuas que disfrutaban los generales, jefes, oficiales é individuos de tropa que debían terminar el 22 del corriente mes, quedan prorrogados hasta el 31 del actual.

Se accede a la petición que hace el sargento del Regimiento de la Reina, don Francisco Bajarano Rivas, para que quede sin efecto su destino en el Cuerpo auxiliar de interverción.

Ha regresado de Madrid terminada la licencia, el primer teniente de caballería D. Manuel Larrea.

Se incorpora al Regimiento de la Reina el capitán D. Antonio Martínez, que llegó de Ceuta.

Sociedad Anónima «La Salud»

Abastecedora de aguas potables de la villa de Castro del Río (Córdoba)

Conforme a lo establecido en el artículo 45 de los Estatutos de esta Sociedad se convoca a Junta general de accionistas para el día 15 de Febrero del corriente año, a las doce de su mañana, en el domicilio social, Baeterio 5. En dicha Junta se tratará de los asuntos expresados en el artículo que antes se cita; de la proyectada traída de aguas de Garabatos; de la reforma de los Estatutos y se elegirá el Consejo de Administración que ha de actuar en el bienio siguiente.

Castro del Río 15 de Enero de 1917.
—El Presidente.

CASA JOSÉ BARRA, HIJO

TORIL, 1, 3 y 4

Precios de venta al público desde el 13 de Enero, hasta nueva cotización:

Carne de vaca con hueso, 2'46 pesetas kilo; idem sin hueso, 3'86.

Ternera con hueso, 3'20, idem sin hueso, 4'20.

Macho, 2'16. Borrego, 2'10.

P. Guijo DEFENSIVA
CALLE BANDURAS
Hacía está la Seguridad



Máquina de escribir Underwood

Un millón de máquinas en uso

Guillermo Truniger & C. - Barcelona

Representante en Córdoba, Leopoldo García Montes.

El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros Reunidos a prima fija

Inscrita en el Registro que establece la ley de 14 Mayo de 1908, por B. O. de 5 Julio de 1909

DOMICILIO SOCIAL: LOS MADRAZO, 34.—MADRID

GARANTIAS		
CAPITAL	Suscrito	Plas. 1.000.000'00
	Desembolsado	300.000'00
	Estadística	95.153'06
RESERVAS	De riesgos en curso (constituida en valores del Estado, depositados en el Banco de España)	499.494'42
	Primas recaudadas en 1916	1.850.569'02
	Primas satisfechas hasta 30 de Junio de 1916	4.216.474'69

Ramo de vida del ganado.—Ramo de robo, hurto y extravío del ganado. (Primera Sociedad que lo ha establecido).—Póliza especial de vida para el ganado de cría y el destinado exclusivamente a las faenas agrícolas. (Primas muy reducidas).—MADRID: Dirección general, Los Madrazo, 34.—CORDOBA: Inspección General, Plaza de Cánovas.—SEVILLA: Agencia General, Cánovas del Castillo, 45.—JEREZ: Inspección Regional para Sevilla, Oádiz, Málaga y Granada: Cánovas del Castillo, 14.

Curación de las Hernias

INTERESA SABER A TODOS CUANTOS SUFREN

TORRENT, Ortopédico especialista, nombre registrado para evitar posibles equivocaciones con otros anuncios de nombres parecidos y que nada en absoluto tienen que ver con esta reputada Casa, deben tener presente siempre los herniados todos, a fin de no confundirse, que todo anuncio que carezca de el título TORRENT, nombre registrado, no es ni pertenece a la tan conocida y acreditada CASA TORRENT.

El representante auxiliar del conocido y reputado ortopédico de Barcelona, con nombre registrado, Sr. Torrent, estará en Córdoba en el hotel España y Francia, únicamente el miércoles 24 de Enero de 1917, y recibirá a todos cuantos herniados quieren con sus tan notables aparatos hallar un inmediato alivio y una curación pronta de sus hernias.

Estos aparatos que son el bello ideal de todos los pacientes, cierre absoluto del anillo herniario y que no molestan ni hacen bulto amoldándose al cuerpo como un guante deben usarlos los todos cuantos sufran dichas dolencias, hombres, mujeres y niños, por ser el remedio verdad único de todos los herniados. Por tanto, si se quiere ahora salud, tiempo y dinero, nadie debe comprar bragueros ni vendajes de clase alguna sin antes ver primero los famosos aparatos Torrent (nombre registrado) que tantas curaciones han obtenido y que tan entusiastamente muchas eminencias médicas los están recomendando, como muchos son también los médicos que para sus propias hernias con gran satisfacción los usan.

Acudid siempre a dicho ortopédico, no dejes de visitarle y tened muy presente que estará en Córdoba en el hotel España y Francia, sólo y únicamente el miércoles 24 de Enero de 1917. Nota: Recibirá en Sevilla el 23, en el hotel Oriente; en Lucena el 25, en la fontana Suiza; y en Málaga el 5, en el hotel Alhambra; a nde así mismo podrán ir darle los que lo deseen, desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde, en la calle de Talleles y Berpacho, en Barcelona Unión, 13, Ca a Torrent.

DE SOCIEDAD

Después de pasar una temporada en Córdoba, ha regresado a Palma del Río D. Félix Moreno Banito.

El sábado de la semana anterior firmaron sus esposales la bellísima señorita María de la Paz Courtoy Carbonell y el acaudalado propietario don Gregorio García Mateo.

El acto celebróse en casa de la novia y con la asistencia de las dos familias; a causa del luto que guardan los señores de Courtoy. Firmaron el acto como testigos los señores D. Argel Rubio Castillejo, D. Luis Claros, D. Indalecio García y D. Juan Ginés de Sepúlveda.

La boda se ha fijado para el día 7 de Febrero y dará la bendición nupcial a los contrayentes el excelentísimo Sr. D. Remigio Gandásegui y Gorrechategui, obispo de Segovia. Nuestra más cordial enhorabuena.

Después de predicar en Puente Jenil ha regresado a Córdoba el Reverendo P. Fructuoso García, C. M. F.

Llegó de Bujalance nuestro distinguido amigo D. Modesto Mestanza Romero.

Se encuentra ya restablecido de la indisposición que le obligó a guardar cama el coronel de Sagunto don León Sanz Pelay.

Ha marchado a La Garganta, donde tomará parte en una montería a que ha sido invitado, el diputado a Cortes D. José Castillejo y Castillejo.

Después de pasar una larga temporada en sus posesiones de La Rambla, regresó a Montilla el Marqués de Cardenas, Conde de Luque y su distinguida familia.

Marcha a Huelva, donde fijará su residencia nuestro particular amigo D. Juan Herrerero López, que deja en Córdoba numerosos amigos.

Se encuentra mejorado de un fuerte ataque de gripe que ha sufrido D. Rafael G. Ripoll, acreditado joyero y agente consular de Alemania.

Esta tarde a las seis ha recibido el Santo Vistoso el digno jefe del Cuerpo de Telégrafos D. Manuel Gajjal. Hacemos votos por que Dios le conceda la salud perdida.

Ha entregado su alma a Dios, después de recibir los Santos Sacra-

mentos, Don Claudio Zafra Poyato, hermano del Ospellán del Hospital de Agudos D. Santiago.

A este amigo nuestro, a su madre y a toda su desconsolada familia, enviamos nuestro sentido pésame.

† Ha fallecido en Hinojosa del Duque D. Jesús Ossa Fernández, médico titular. R. I. P.

LETRAS FEMENINAS

THE DANSANT

Carmela ha venido a la Corte desde un pueblo Castellano para quedarse una temporada con sus tíos, los señores de Ruiz, respetables vecinos de la calle de Claudio Coello. Estos señores tienen una hija, moza como la forastera—veinte años gentiles y bien aprovechadas—, y las dos juntas se lucen, todo lo posible, en calles, tiendas y paseos, y hasta en teatros y salones.

No sería acertado confundir a nuestra provinciana con esas protagonistas de los cuentos morales y las novelas ingenuas, que salen del convento hechas unas santas para vivir con unos tutores herejes, y acaban por convertirlos en dechado de virtudes.

No; Carmela, sin humos de misionero, es una mujercita buena y curiosa, con muchísimas ganas de divertirse y «sacar» novio.

Da la casualidad de que lo mismo le sucede a su prima Asunción, que también es despierta y amable, aunque presume demasiado de exquisita y mundana, y se engría un poco dando a la pueblerina lecciones de buen gusto y de alta sociedad.

Cierto es que tienen altura los lugares que frecuentan los señores de Ruiz: pisos quintos, sin ascensor, que en la corte se llaman con énfasis segundos ó terceros; delantera de anfiteatro; asientos de «paraiso» en el Real... Pero, con un poco de fantasía y otro poco de voluntad, es fácil convertir en aristocracia los pujos burgueses, los afanes de la clase media, toada del «quiero y no puedo», doliente de aspiraciones y codicias.

Carmen, presa ya del vértigo madrileño, que todo lo fia a las apariencias y exterioridades, sufre aquí la triste oscuridad del no poder, la angustia violenta de envidiar. Ella en su pueblo disfruta una vida apacible y señora, sin que le aventaje en lustre ni en hacienda ninguna familia del contorno; más en la capital de España un bienestar parecido no les deja a los de Ruiz para cuidar la salud, vestir a la moda y alternar con los elegantes a quienes un moderno

barbarismo ha dado en llamar «gente bien». Y en la calle de Claudio Coello, piso quinto, derecha, lo pasan bastante mal.

Pero, en medio de pesadumbres y melancolías, heroicamente disimuladas, resplandece una luz, un feo de optimismo y de ilusiones al precio de tres pesetas individuales. Por tan modesta cantidad se toma té, con pastas, en un salón precioso, y luego en otro se baila hasta más no poder; hay probabilidades de conquista amorosa, gran lucimiento de vestidos, escotes, medias y zapatos, y además regala a cada cliente un ramo de flores, sin olor, con los tallos envueltos en papel de plata.

En vista de lo cual Asunción lleva a su prima una tarde a los famosos salones, especie de «tienda-asilo» para la burguesía menesterosa y casamentera. Después de tomar el té con buenos ánimos las niñas esperan que las inviten a bailar; sentadas en fila, con la inquietud del feriante que acecha al pastor, oyen la música y ojean, recelosas, a los caballeros danzantes.

Asunción tiene más amigos que Carmela y sale «al ruedo» detrás de un joven que la dice al oído la palabra sacramental, sin ofrecerle el brazo. Cuando el mozo quiere la toma por el tallo y se lanzan, de la manera menos delicada y artística, al «foxtrot»—trote del zorro—, hasta que rendidos se separan, y ella va sola a buscar su silla.

No reposa mucho: otro caballero le hace pronto salir a bailar «one step»—un paso—. Y cuando en efecto, «han hecho el paso» del modo más ridículo, vuelve la muchacha a sentarse, cansada, sudorosa, en atisbo de nuevo bailar.

—¿Qué te parece?—le pregunta a su prima con aire de triunfo.

Carmen responde con elocuente mon:

—Muy cursi.

—¿Será porque no has bailado tú! Ya se acercan a invitarla, pero rehúsa el honor, y mientras otras señoritas se abandonan a un desenfundado «schotis», ella recobra la dignidad de su señorío provinciano y modesto, y murmura con lástima y asombro:

—Esto es una tragedia!

Alguien que está allí, en clase de curioso observador, oye estas palabras y opina también que el *the dansant* madrileño y público a tres pesetas con ramos de flores y motes extranjeros, es una triste manifestación de vulgaridad y de impotencia, una cosa trágica y lamentable...

Concha Espina de Serna.

Madrid Enero de 1917

Pedid siempre

El P. P. El Si Si. El Gran Capitán.

— MORILES FINOS —

de Lopez de la Manzanara

SUCESOS

Hurto.—De la estación de Cabra han sido hurtados dos barriles vacíos, con peso de 70 kilos, procedente de Luque. Ignorándose quienes sean los autores.

Reclamado.—Ha sido detenido en Montilla Esteban Muñoz Jiménez, que lo tenía reclamado el juzgado por el delito de hurto.

Más Votos de la Venerable Madre Sacramento

Miguel Pastor, joven de 18 años, vecino de Valencia (calle de la Perdiz, número 1), pasó el tifus en septiembre del presente año 1916, hlogrando levantarse de la cama el día de San Miguel. Más a los primeros días de octubre recayó con tanta fuerza, que los médicos perdieron toda esperanza de salvarle, diciendo a su madre que no contase con su hijo: la calentura llegó a 42 grados, y por añadidura se siguieron vómitos de sangre.

El 15 del mismo octubre suplicó la madre del enfermo a una vecina, que fuera de parte suya al sepulcro de la Madre Sacramento a pedir la salud de su hijo, y le trajera alguna reliquia. Así lo hizo la buena amiga. Aplicada la reliquia sobre el pecho del enfermo, comenzó a bajar la calentura notablemente, los vómitos de sangre cesaron; el enfermo dejaba el lecho el día 20, y el 23, esto es, a los ocho días de rogar a la Venerable, curado ya, iba en compañía de su madre y de otros parientes a dar gracias ante el sepulcro, asegurando todos que Miguel había recobrado tan completa salud, que estaba mucho mejor que antes de caer enfermo.

Otros favores han anotado las Religiosas Adoratrices en estos últimos meses, que omitimos para no alargar demasiado este artículo.

Quiera el cielo multiplicar más y más las maravillas en torno del venerando mausoleo de la Madre Sacramento, a fin de que la Iglesia le tribute pronto el honor de los altares.

Pedid siempre

El P. P. El Si Si. El Gran Capitán.

— MORILES FINOS —

de Lopez de la Manzanara

Crónica Local

El tiempo

Sigue baja la temperatura. Hoy ha hecho a la sombra 1'20. La mínima fué cero grados al amanecer.

Romanones

A las seis de la mañana ha pasado por Córdoba el conde de Romanones. Iba descansando y a la estación no acudió ninguna autoridad, solo fué la policía.

El robo de anoche

En pleno centro de Córdoba, a las ocho de anoche, se robó al dueño de la papelería de la calle Librería una cantidad que no se ha podido precisar a cuánto asciende. Los ladrones dicen que fueron dos mozalbetes, pero éstos no han sido capturados. La seguridad sigue siendo un mito.

Espárragos "Trevijano,"

Se prefieren a los frescos

Teatro-Circo

Auoche se estrenó la obra titulada «La sombra del molino», que no logró interesar al público. En cuanto a ideas está bien orientada porque canta los amores más grandes, el amor a Dios, a la Patria, amor paternal, amor filial, y el amor escondido capaz del sacrificio que siente un joven por una mujer que le desdenea.

Los corredores de comercio

Han quedado constituidos en la forma siguiente: Presidente, D. Rafael Navas Delgado. Tesorero, D. Enrique Viguera Espejo. Secretario, D. Francisco Viguera Zurbaro. Adjunto 1.º, sustituto, D. Mateo Márquez García. Vocales: D. Antonio Jiménez López, D. Rafael Gavilán Bravo, D. Rafael Guerrero Lama y don Francisco Fernández de Mesa.

Traslado de restos

De Valencia se autoriza a don Vicente Cruz Tamarit, para trasladar de aquel cementerio a Montilla, los restos mortales de don Carlos Susbillas Espinosa, fallecido en 1878.

José Barea, Hijo

Tocinos para dentro: Añejo, kilo, ptas. 2'75.—11'500 kls., ptas. 31'85.—Salado; 2'50.—11'500 kls., 28'75.—Fresco, sin sal, 2'25.—11'500 kilogramos, 25'90.

Para fuera: Añejo, 11'500 kilogramos, ptas. 30.—Salado, 25'90.—Fresco, sin sal, 28.

Cerdos a la canal, ptas. 2'19 kilo. Jamones de la sierra, superiores, 4'50.

Casa de Socorro

Hoy han sido curados: Manuel Moza Albariño, de una herida contusa, y José Ordóñez Iglesias, de la fractura del antebrazo derecho.

Los camilleros de la Casa de Socorro han conducido al Hospital de Agudos al anciano Sebastián Sánchez Merino.

Personal

Ha sido nombrado agente especial de Incidencias de la Arrendataria de Contribuciones D. Alfonso Jurado Muñoz.

El Circulo de la Amistad

Anoche se eligió la siguiente junta directiva, que actuará en el año corriente. Presidente, D. Francisco Amián Gómez; vicepresidente, D. Gabriel La Riva; tesorero, D. José Sánchez Oaña; secretario, D. Rafael Illescas Alzate; vocales, D. Joaquín Trillo Barbero, D. Fernando Barbuco Sanz, D. José de Eguiñor y de Hoces, D. Eduardo Quero Goldoni y D. Enrique Luna.

González Hermanos

Fábricas de Mósticos y Almacenes de materiales de construcción

Sevilla—Córdoba—Huelva—Málaga

Leche inutilizada

El perito D. Manuel Garrido mandó inutilizar un onartillo de leche a la vendedora Josefa Hidalgo Dobado, y cinco a Ángela Sanz Pérez.

La tos no te deja dormir, te hace arrojar. ¿Por qué no tomas PASTILLAS ORESPÓ? Pesetas 1'50.

Escuela Militar Oficial

del Tiro Nacional

A 169 alumnos alcanza el número de matriculados en este Centro durante el año que lleva funcionando. Este crecido número demuestra plenamente que el sistema que en la enseñanza sigue el profesorado, así como las comodidades que a los alumnos se les proporcionan y en el breve tiempo que se encuentran alejados de sus casas, son causas que los interesados tienen sin duda alguna muy en cuenta para recibir instrucción en esta Escuela con preferencia a cualquier otra.

TEATRO CIRCO

Muy en breve gran acontecimiento teatral. La monumental obra histórica, con una música preciosa del célebre maestro Villa, titulada **El Cristo de la Vega**

El Claret, Royal Claret

y «Diamante», de Bodegas Franco Españolas de Logroño, son vinos de Rioja selectos.

Planchado mecánico

¿Desea V. que sus cuellos y puños parezcan siempre nuevos? Mándelos al Planchado Mecánico, Barroso 2, duplicado. Precio: Lavado y planchado de un cuello ó un par de puños, 10 céntimos.

El número de

cajas vendidas de la sidra champagne «ALDEANA» en el pasado año en esta capital, demostrará bien a las claras que no hay marca que se le aventaje por su bondad y economía. No gaste usted el tiempo en probar de otra marca, pues no conseguirá usted más que gastar dinero y tendrá que concluir siempre por beber sidra «ALDEANA».

Pedid siempre

El P. P. El Si Si. El Gran Capitán.

— MORILES FINOS —

de Lopez de la Manzanara

Tourist's Bar and Restaurant

CALLE VICTORIANO RIVERA, 4 (ANTES PLATA)

TELÉFONO, NÚM. 260

Bajo la dirección del acreditado cocinero D. Pablo Bruzo Fuentes. Servicio esmerado y económico. Encargos a domicilio con prontitud. Plato del día para mañana: Filete a la Navarra.

Cisco de orujo

Se vende en Casa de los Sres. Carbonell y Compañía, S. O., a 18 reales hectólitro, llevado a domicilio.

Tocino superior

de los Estados Unidos, se vende en casa de los Sres. Carbonell y Compañía, S. en O. a 102 rles. arroba por cajas completas, y a 105 reales arroba por pedidos de 25 kilos en adelante. En nuestros almacenes de Córdoba, a 110 reales arroba, para fuera, por pedidos de 25 kilos en adelante.

Hernias. Vientres voluminosos.

Descensos de la matriz. Deformidades. Calvos. Sordos. Tratamientos sin operar.

Dr. Campos

Montera, n.º 38. MADRID

En Córdoba, de 11 a 1, el 23 de cada mes, en el Hotel Simón.

Probad los géneros que sirven en el

Café Suizo

y os convencereis de que son los mejores y más baratos.

Cerveza al grifo, medio bock, 15 céntimos.

Chocolate con pastas, 80 céntimos.

Plaza de Cánovas. - Teléfono, 21

La Abundancia

Ultramarino - Tocinería

— de —

Manuel González Hoyos

Jamones, salchichones, chorizos, bacalao, conservas de pescado y de hortalizas, semillas y salvados.

Pan del horno de Barea a 48 céntimos; idem de familia, a 40.

JUDERIA, NUM. 9

Arrendamiento

Desde San Juan próximo se hace de la casa, Plaza de San Juan número 4, con catorce habitaciones, tres patios, agua, cuadra y cochera. Para tratar, Paseo de la Victoria 4, todos los días laborables, de 9 a 1.

EL DEFENSOR se vende en Madrid en el kiosco de «El Debate», frente a las Galatravas.

INFORMACIONES TELEFONICAS

(DE NUESTRO SERVICIO EXCLUSIVO)

La Bolsa

Madrid 18 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior, se cotizó a 75'50.—El 5 por 100 amortizable, a 98'00.—Cédulas hipotecarias, a 97'35.—Las acciones del Banco de España, a 442'50.—Las de la Tabacalera, a 278'00.—Los francos, a 80'75.—Las libras esterlinas, a 22'40.

Política

Madrid 18 (tres tarde)

Madrid 18 (seis tarde)

Romanones

Ruiz Jiménez nos ha dicho que habló por teléfono con el conde de Romanones.

Este le dijo que había llegado bien a Sevilla y que se disponía a salir para el coto de Doñana.

En Gobernación

El Sr. Ruiz Jiménez desmintió rotundamente los rumores que siguen circulando relativos al relevo del general Jordana. Repitió lo que ayer dijo Romanones, que el Gobierno estaba satisfecho de la gestión de dicho general.

Afirmó que en breve se repatriarán 22.000 soldados de África, reduciéndose en este número el ejército de 60.000 hoy existente.

Otro periodista preguntó si era cierto que el Gobierno se proponía que al reanudar las sesiones de Cortes hubiera nueva legislación. El ministro dijo que no había nada de eso acordado. Algunos políticos, sobre todo algunas personalidades, querían que hubiese nueva legislación.

En el Consejo de ayer no se trató del plan parlamentario y por tanto es inexacto eso que dicen los periódicos de que hubo dificultades para su aprobación. No hay intransigencia por parte de Gasset ni de Alba.

Cuando se trate del asunto, ambos formarán una ponencia para que se acuerde el plan.

Si hubiera dificultades sería en las Cortes. Ahora, nada.

Gestiones diplomáticas

Las gestiones realizadas por el ministro de Estado y por nuestros embajadores en Berlín, Londres y París, dieron por resultado que el gobierno alemán consienta se exporten de su país 1700 toneladas de semillas de remolacha para España y los gobiernos inglés y francés el tránsito libre de las mismas.

Morote

Barcelona.—Llegó el nuevo gobernador civil Sr. Morote.

En la estación le esperaban el general Alfau y las demás autoridades.

Marchó enseguida al Gobierno civil tomando posesión del cargo. Le visitaron muchas personalidades, de las que solicitó cooperación para salir airoso en su empresa. Añadiendo que no quería que al cesar en este puesto quedara un recuerdo ingrato de su persona.

Se ha comentado el que de las primeras personas que acudieron al despacho del nuevo gobernador, fuera una Prat de la Riva, que pasó largo rato conferenciando con Morote.

Romanones en Sevilla

Sevilla.—En el expreso de Andalucía llegó esta mañana el conde de Romanones.

En la estación le esperaban Rodríguez de la Borbolla, las autoridades y amigos políticos.

Romanones conferenció brevemente con Rodríguez de la Borbolla y marchó enseguida en un carruaje al Palacio.

El conde recibió a los periodistas y les dijo que el día 21 regresará a Madrid.

Enseguida se verificará la recepción oficial del nuevo ministro de Servios.

Los decretos que el conde ha sometido a la firma régia son los siguientes:

De Guerra.—Nombrando al coronel D. Agustín Aguilera, para mandar el cuarto depósito de sementales; a D. Fernando Bayle, para el primer depósito de caballería y al coronel Tormo, para el octavo.

Nombrando director de la Academia de artillería al coronel don Juan Jiménez.

Idem para mandar el regimiento del Príncipe al infante D. Fernando.

De Gobernación.—Jubilando a los inspectores del cuerpo de telégrafos D. Buenaventura Asensio y D. Francisco Alpuente y concediéndoles honores de jefe de administración civil de segunda clase.

Ascendiendo a inspector de dicho cuerpo a D. Antonio Alcalá Galiano.

De Marina.—Concediendo el mando del cañonero «Laya», al teniente de navío D. Pedro Valverde.

Ascendiendo al 2.º teniente de artillería de Marina D. Arturo Herrero.

Concesión de cruces.

Concediendo el mando del crucero «Extremadura», al capitán de fragata D. Nicasio Pita.

Morayta

Hoy ha fallecido el catedrático de la Universidad Central D. Miguel Morayta, tristemente célebre por sus campañas anticatólicas, como Gran Oriente que era de la Masonería Española.

El Rey en Sevilla

A las nueve de la mañana se levantó el Rey, pasó un rato en el Alcázar y después salió a dar un paseo a pie, recorriendo el barrio de Santa Cruz. Allí, en una calle estrecha, encontró a un carbonero que llevaba un carrito de mano y el Rey le dejó el paso franco. Al apercebirse el carbonero de que era el Rey se sobrecoigó en extremo y D. Alfonso le llamó y conversó con él. El carbonero se mostraba después encantado de su conversación con el monarca.

El Rey se dirigió a los jardines del Parque y paseó por ellos hasta las once de la mañana. A esa hora regresó al Alcázar, donde se verificaba el relevo de la guardia, entrando una compañía del regimiento de Soria.

El Rey no concedió audiencias.

Despachó con Romanones, que le puso a la firma varios decretos, y a la una de la tarde marchó con varios aristócratas al puerto, donde había un gentío inmenso que le aclamó.

En el muelle se acercaron al monarca varios estudiantes que le pidieron el indulto del Dr. Alegre, médico del Pobo.

El muelle estaba engalanado. El monarca habló con Parladé acerca de las carreras de caballos que se verificarán en Tablada la primavera próxima.

El Rey subió a bordo del yate «Stephanotis», que ha de conducir al monarca y demás invitados a la cacería al coto de Doñana.

El monarca se despidió del duque de San Pedro de Galatino, que marcha hoy a Granada para preparar la cacería que se verificará en Lúchar en la primera decena de Febrero.

Al zarpas el yate, el Rey fue aclamado.

Guerra Europea

Noticias de la madrugada

Parte alemán

Berlín.—El parte oficial alemán, dice: En el frente occidental, los alemanes obtuvieron victorias locales, en los sectores de Guedecourt y Peronne. Después de la voladura de la altura de Combles, nuestras fuerzas penetraron en las posiciones adversarias. En el frente oriental, las tropas rusas penetraron en una pequeña parte de nuestro frente, pero mediante nuestros contraataques fueron expulsadas. Infirmos a los enemigos grandes bajas. En el frente de Rumania, los ruso-rumanos irrumpieron en algunas de nuestras trincheras. Las tropas turcas han tenido que retirarse de Vadeni.

Combate naval

La Coruña.—Los detalles recibidos sobre el combate que sostuvieron a unas 100 millas de Finisterre el submarino alemán «U 48» y el vapor francés «Sidney», dice que este buque, que procedía de Inglaterra, llevando cargamento de carbón con destino a Argelia, el domingo temprano fue sorprendido con la presencia del sumergible germano. El capitán del vapor francés forzó la marcha para librarse del encuentro, pero no lo logró, y viéndose acosado por el submarino, el barco contestó a un cañonazo que le disparó aquél. A partir de este instante se estableció un verdadero duelo entre ambos navíos, durante aquél desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde. El submarino

hizo 60 disparos, y el «Sidney» 27, viéndose al fin obligado a rendirse, por haberse agotado las existencias de municiones. Toda la tripulación del barco francés consiguió salvarse. Los alemanes colocaron bombas en las bodegas del «Sidney», estallando y produciendo el hundimiento del buque. Los supervivientes, acomodados en botes invirtieron 36 horas en llegar a Finisterre, trasladándose luego a Corubiñón, donde fueron atendidos por el cónsul francés.

Noticias de la tarde

Notas alemanas

Nauen.—Ha regresado a su base naval un submarino después de haber hundido en su viaje 16 barcos, que desplazaban 26.000 toneladas.

Esos barcos llevaban cargamento de maíz, carbón, azúcar, pescado, centeno, para las naciones aliadas.

Los pescadores de Ostende han dirigido una carta a las autoridades alemanas de la ciudad expresando su gratitud por los servicios que prestaron a dichos pescadores los barcos exploradores alemanes el 23 de Diciembre en la tempestad que tantas víctimas produjo.

Sigue Inglaterra utilizando los buques neutrales que se hallan en su poder, hasta que resuelva el tribunal de presas. El otro día empleó el vapor danés «Naestreg», cargándolo de carbón para enviarlo a Francia y por esto tuvo que hundirlo un submarino alemán en el Canal de la Mancha.

En el puerto de Marieport se han producido disturbios por el elevado precio de las patatas.

La prensa alemana censura al ministro de Colonias inglés por haber dicho antes de que se hable de condiciones de paz, que la Entente no devolverá las colonias ocupadas.

El presidente de ministros de Rumanía Bratiano, ha declarado en Jaszy que antes de la declaración de guerra a los Imperios Centrales hubo un incidente diplomático, porque Rumanía no quiso cumplir un convenio que tenía con Austria, fundándose para ello que no convenía a los intereses nacionales.

A pesar de las malas condiciones atmosféricas en el mes de Diciembre, los aviadores alemanes derribaron 66 aeroplanos enemigos, 48 de ellos por combate aéreo y dos por aterrizaje obligado; los demás por el fuego de las baterías de tierra, 22 aviones enemigos quedaron en poder de los alemanes, y de 24 consta de modo fehaciente que se estrellaron dentro de sus líneas.

En la carretera de Salonica tienen un depósito de municiones los ingleses que lo cubren con banderas de la Cruz Roja, según fotografías obtenidas por aviadores alemanes.

Notas aliadas

Lyon.—Un periódico publica un comunicado suscrito por tres representantes de la raza de color intentando refutar lo que dicen los alemanes y afirman que el empleo de tropas de color es conforme a principios del derecho internacional y que nada perjudican a la raza blanca.

Los indígenas de las colonias al pelear en Europa han querido dar esta muestra de cariño a la raza blanca.

Dicen de Holanda que continúan las deportaciones de los belgas en gran número. Los que han regresado a Gante y Flandes vienen con el ánimo muy deprimido. Se ejerce verdadera censura en los periódicos checos.

Parte italiano

Coltano. (Oficial).—El mal tiempo dificulta las operaciones en el Carso. Hemos derribado dos aviones enemigos. En Albania ocupamos el día 16 la aldea de Tenesci.

Parte inglés

Londres. (Oficial).—Penetramos en las trincheras enemigas de Beaucourt. La situación ha mejorado en este sector. Ocupamos 600 yardas de terreno. Obtuvimos éxitos en Lenz.

Por la tarde rechazamos con éxito al enemigo en Gallein. Penetramos en sus trincheras y destruimos los refugios subterráneos.

Tomamos por asalto Sico en Gallein y avanzamos en este sector hasta 700 yardas, llegando a la segunda línea de trincheras enemigas donde hicimos prisioneros un oficial y 99 soldados y nos apoderamos de dos ametralladoras y un mortero.

†
EL SEÑOR
Don Claudio Zafra Poyato
HA FALLECIDO EL DIA 18 DE ENERO DE 1917
A LOS 26 AÑOS DE EDAD
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENEDICION DE SU SANTIDAD
R. I. P. A.
Su desconsolada madre doña Juana Poyato, viuda de Zafra; su hermano don Santiago Zafra Poyato, Capellán del Hospital de Agudos, tíos, sobrinos y demás parientes del finado,
Ruegan encarecidamente a todos sus amigos se sirvan encomendarlo a Dios Nuestro Señor y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de celebrar en la parroquia del Sagrario de la S. I. C., a las cuatro de la tarde del día 19 del corriente, por cuyo favor les quedarán eternamente agradecidos.
El duelo se recibe en la iglesia y se despide en el cementerio. No se reparten esquelas.

Parte francés

París. El parte oficial de esta tarde dice que durante la noche hubo tranquilidad en todo el frente. En los altos del Mosa, en Chevalier dispersamos en un reconocimiento una partida enemiga.

Parte ruso

Petrogrado. Oficial. El enemigo bombardeó nuestras líneas y el ferrocarril al sur de Swostoka.

Hubo fuego de ametralladoras en las orillas del Witryza. El enemigo reforzado con fuerzas considerables bombardeó nuestras posiciones e intentó avanzar, siendo detenido por el fuego de contención de nuestra artillería.

En el frente rumano el enemigo intentó apoderarse de un punto de cruce de ferrocarriles, sin lograrlo. Su ofensiva contra la cota 4.275 fue rechazada.

El enemigo atacó Prelea y Vandeni con refuerzos y sufrió bastantes pérdidas.

En el Cáucaso no ocurre novedad.

Parte alemán

El parte alemán que telefonamos diariamente, a las seis de la tarde y que transmiten radiotelegráficamente de Berlín, no se ha recibido en las oficinas de Madrid a la hora de esta conferencia.

Noticia falsa

Nauen.—La agencia Havas-Fabre transmitió a sus periódicos un telegrama fechado en Cadix asegurando que el torpedero británico «Dauhin» había echado a pique al submarino alemán «U 56», en las inmediaciones de Huelva. La noticia es completamente falsa.

Miscelánea

«La Gaceta»

La de hoy publica entre otras las siguientes disposiciones:

Anunciando oposiciones para cubrir 38 plazas en el Cuerpo de Aduanas. Los exámenes se verificarán el primero de Marzo próximo.

Anunciando a libre oposición la cátedra de técnica anatómica de la Facultad de Medicina de Sevilla.

Modificando las listas de Francia sobre contrabando de guerra.

Prensa

Ayer tarde se reunió la Federación de la prensa española y acordó la construcción de una casa social que se denominará de la prensa. Para cuanto se relacione con este asunto se ha nombrado una ponencia que preside el marqués de Valdeiglesias.

MENCHETA

Ortopédico en Córdoba

Interesantísimo

para los HERNIADOS y cuantos sufren dolores de conformación.

El afamado y antiguo Ortopédico de Barcelona don José A. Franco, con Gabinete en la calle Diputación, número 110, exayudante de varios Institutos extranjeros, recibirá visitas en Montilla, H. de Comercio el 21 y mañana del 22 y en Córdoba H. Peninsular, tarde del 22 y el 23 del corriente.

Si no prestais la debida atención a vuestras lesiones, es como si constantemente amenazara vuestra cabeza una cuchilla, y si la quebradura que padecéis se os estrangula (cosa muy fácil si no se contiene con mi braguero), cuando queráis avisar al médico sería ya tarde, muriendo entre los más crueles y espantosos sufrimientos.

Para evitar esto, utilizad los aparatos ortopédicos de gran precisión, colocados por este hábil ortopédico, que, haciéndolos a la medida, comprimen donde deben comprimir, dificultad que surge siempre con aparatos mal hechos y defectuosos.

Hernias umbilicales de los niños, piernas torcidas y gibosidades se curan y corrigen con fajas, aparatos y corsés apropiados.
Piernas, brazos y manos artificiales cualquiera que sea el sitio de la amputación.
Cursó ortopédico moderno sistema Carbutt para corregir las desviaciones del espinazo y mal vertebral de Pott.

Braguero ideal Washington, última creación científica, que por su absoluta comodidad y diversidad de mecanismos cura en la mayoría de los casos las heridas más crónicas. Contiene siempre las más viciadas y rebeldes. Visita en Córdoba H. Peninsular tarde del 22 y 23 corriente.

Boletín Religioso

Santo de mañana.—San Camerino y San Servo de Dios, mártires de Córdoba.

Jubilación de las Cuarenta Horas.—Mañana en Iglesia del Hospital de los Dolores, costado D. Agustín María y señora, por su intercesión.

Las misas que se celebren el día 20 de los corrientes, en la Iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos, por los señores sacerdotes invitados, desde las ocho de la mañana en adelante, serán aplicadas en sufragio por el alma del Sr. D. Román Urrutia y Ortega, (1.º a. g. e.)

Se viuda e hijos ruegan a las personas piadosas lo encomienden a Dios Nuestro Señor. Hay condecoración indulgencias en la forma acostumbrada.

Este periódico se publica con censura eclesiástica

PROBAD LOS CHOCOLATES

QUE ELABORA

HIPOLITO CABRERA

Alfaros, 11.—POZOBLANCO

UNICA FABRICA DE CHOCOLATES DONDE TIENE ENTRADA LIBRE EL PÚBLICO

PLIEGUE EN ESTE DETALLE

Gran Café «La Perla»

CONDE DE GONDOMAR, 1

El más cómodo y céntrico de la población. El que más frecuentado es y más fama tiene, debido a los exquisitos artículos que presenta, que son elaborados con lo más puro y selecto que se conoce.

La única Casa que tiene la sucursal a la vista del público para que éste pueda apreciar con la limpieza y esmero que se hacen los géneros que en el mismo se expenden.

Especialidad de la Casa es Chocolates con pasta a 80 céntimos. A domicilio, llevándolo con servicio de la casa, a 85 céntimos.

Refrescos guisados, vinos y licoras, nacionales y extranjeros.

Cervezas al grifo y en botellas, de todas marcas.

Servicio permanente y a domicilio.—Teléfono, núm. 4.

Las aguas que se utilizan en esta Casa son favorables, llamadas del Cábido.

Aceites de Oliva Superiores

SERVICIO A DOMICILIO

TELÉFONO NUM. 64

José de Rioja

Córdoba

SELLO INSTANTÁNEO YER

CURA DOLOR DE CABEZA JAQUECAS, NEURALGIAS, DOLORS REUMÁTICOS, ETC.

SOLO CUENTA UN REAL

CASANA DENTISTA

SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.—CÓRDOBA

Crónica Provincial

ALMODOVAR DEL RIO

Una boda.—En las últimas horas de la tarde del lunes 15, y en el altar magnífico de Ntra. Sra. la Virgen del Rosario de esta parroquia, se unieron con el indelible lazo del matrimonio D. Angel Revuelto Salcedo, herradísimo y laborioso industrial, y la bella y distinguida señorita Cristina Pastor Cruz.

Mucho antes de que tuviese lugar la ceremonia nupcial, infinidad de personas sin distinción de clases ni categorías, se estacionaron en todo el trayecto que iba a recorrer la auleta y distinguida comitiva, desde la casa de la novia hasta la Iglesia para verla pasar, y contemplar una vez más su belleza, que era realzada con el rico traje que vestía de desposada, juntamente con el simbólico ramo de ananar.

Bendijo la unión nuestro párroco don Evaristo Toledo Montes.

Fueron padrinos don José Gutiérrez Pavón, del comercio, y su amable y virtuosa esposa doña Rafaela Revuelto Salcedo, hermanos del contrayente.

Terminada la ceremonia se trasladó el numeroso acompañamiento al domicilio de la nueva desposada en donde habitan sus padres, siendo obsequiados con gran esplendidez, con exquisitos manjares, dulces, vinos y liceres, quedando altamente agradecidos los concurrentes por las atencio-

nes de que habían sido objeto por parte de los padres de la desposada.

Acompañaron a los nuevos contrayentes sus tíos doña Pilar y doña Rafaela Salcedo Merinas y don Juan Soler Luna; sus hermanas las señoritas Pilar y Cecilia Revuelto Salcedo, don Juan y don José Pastor Cruz. También acompañaban a los novios sus padres don Rafael Revuelto Carrasco, doña Antonia Salcedo Merinas, don Juan Pastor Sánchez y doña Dolores Cruz Morales.

Entre los concurrentes se hallaban D. Alfonso y D. Francisco Espita López, su digna esposa D.ª Pilar Ortiz Natera y sus dos angelicales y preciosas niñas Anita y Antolita, doña Antonia García Revuelto y sus hijos D. Rafael y D. Luis Acuña García y la simpática y agraciada joven señorita Rosarito Acuña García, D. José, D. Juan y D. Manuel Ortiz Natera y su encantadora y graciosa hermana Srta. Lela, hija de nuestro querido amigo D. Andrés Ortiz Egea, alcalde de esta población, y de D.ª Dolores Natera Janquera; D. Francisco de la Rosa y sus bellas y simpáticas hermanas Sras. Antonia y Josefa, hijas de D. Rafael de la Rosa Izquierdo, depositario y concejal de este Ayuntamiento; Srta. Estrella Soler Salcedo, Pilar y Rafaela Ponce Revuelto, primas del contrayente. Y, por último, asistieron D. Gaspar González García, D. Mariano Natera Guevara y la amable y simpática Srta. Marilita García Natera, hija de D. Antonio García Pedrajas, juez municipal y acudido-

de propietario de ésta y de su virtuosa y caritativa Sra. D.ª Marisa Natera Muñoz, y el angelical niño Enrique Prieto Ruiz, primogénito de doña Estrella Ruiz y Ruiz, viuda de don Enrique Prieto Natera (q. d. g. h.)

Los nuevos esposos han recibido muchísimas y valiosas regalos que, de publicarse, no haría interminable esta reseña, habiendo fijado su sede de amor en ésta, calle de la Iglesia núm. 3, a la que le deseamos una eterna luna de miel y que no tenga mangüante. —Plácido Muñoz.

MONTURQUE

Restablecido.—Se encuentra ya restablecido de la enfermedad que le aquejaba, nuestro buen amigo don Francisco Valenzuela Moreno. Muy de veras nos alegramos.

Frédicator.—Ha marchado a Lucena a predicar en la Iglesia de Madres Descalzas, en la solemne novena del Niño Jesús de Praga, el elocuente orador sagrado nuestro querido párroco D. Luis María Huertas.

De campo.—Han marchado a sus posesiones de «El Perulejo», nuestros amigos D. Carlos y D. Julián Saravia, acompañados de su distinguida familia.

Aniversario.—El 15 del corriente, hizo un año del sentido fallecimiento de D. Lorenzo María, padre amantísimo de nuestro virtuoso párroco señor Maximiliano Huertas. A las solemnes honras fúnebres que por el eterno descanso del finado, se celebraron en la parroquia de San Mateo, en la ma-

na del indicado día, acudieron gran número de sus amigos y fieles que testimoniaron una vez más la comprensión de dolor con que se unían a su digno párroco. Muy de veras nos alegramos a eso pégame. —Corresponsal.

Espectáculos

Nuestro anuncio en esta Sección de obras teatrales, películas y demás espectáculos, no significa ni aprobación ni recomendación.

Teatro-Circo

Compilía de zarzuela, opereta y ópera española, de don Pablo López.

Función para hoy

«La Princesa de los Dollars»

Precios: Palcos con seis entradas, 18 pesetas; butacas, 2.º; anfiteatro, 0.75 general, 0.30.

Salón Ramírez.—Gran Cine

Función para hoy

A las ocho.

La Marujilla los Luchantis y Lola Marañilla.

Precios: Butacas, 0.75; anfiteatro, 0.40; paraiso, 0.15.

Completarán el programa escogidas películas de actualidad.

BALSAMO ORIENTAL

Curación instantánea de las Quemaduras y Sabalones por el poderoso antiséptico vegetal, inofensivo en absoluto, BALSAMO ORIENTAL.

De venta, Farmacia y Droguería de don José Polo Pérez, Ayuntamiento, 12, Córdoba. Precio, 0.75.

SE ARRIENDA

un espacio local propio para bodega o depósitos, darán razón en la calle de Sant. Victoria, núm. 5. Horas de verlo de 11 a 4. 10-10

ESQUILMO DE NARANJA

Se vende el de la huerta del Padre Poderoso, situada en la Sierra de esta capital. Pueden verlo los interesados y para tratar diríjase a su propietaria, la señora doña Valle de la Puerta, en Montilla. 6-5

Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones Meteorológicas hechas hoy

EN VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre. 13.40

Id. id. a la sombra y al aire libre 7.80

Id. mínima a la sombra y al aire libre. 0.00

Id. media a la sombra y al aire libre. 3.90

Oscilación. 7.80

Agua de lluvia en milímetros. 0.00

Agua evaporada en milímetros. 0.63

OBSERVACIONES A LAS 8 DE LA MAÑANA

Altura barométrica en mm. a 0.º 752.60

Temperatura a la sombra. 11.20

Id. de termómetro humedecido. 1.00

Tensión del vapor. 4.80

Humedad relativa. 96.00

Estado del cielo. Niebla

Dirección del viento. S. E

Fuerza. Muy flojo

Velocidad en kilómetros. 116.40

Córdoba 18 de Enero de 1917.—El Catedrático de Física, Rafael Vázquez.

Imp. «El Defensor» Ambrosio Morales, 6



¡¡Recuerde usted!!

por si en alguna ocasión puede convenirle, ó á cualquiera de los suyos, que las enfermedades de

ESTÓMAGO É INTESTINOS

por antiguas que sean, se curan con eficacia tomando después de la comida el

DIGESTÓNICO

De venta en farmacias y droguerías,

LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA ES LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.

La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa. Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro. Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina. Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma. Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica. conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones. Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien. La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más intima ignora el artificio. Con el uso de esta agua se curan y evitan las placas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, cesan seréis calvos. Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana. Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no despiden mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean tener el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella. De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

Los prospectos explican el modo fácil de usarla. Precio: 5 pesetas frasco.—De venta en Córdoba: Farmacia del Sr. Fuentes, calle Duque de Hornachuelos, 10.—Al por mayor: Señores Vicente Ferrer y Compañía.—Barcelona.

CONTRA LA TOS

PASTILLAS PECTORALES DE G. F. MERINO E HIJO.

En farmacias y droguerías, 0.50 paquete.

Fortosana "Ciba"

SU NIÑO PÁLIDO : LA NECESITA :

De venta en todas las importantes farmacias.

Fumadores: EUROL

EL EUROL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la afección, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente al exacerbarse de los fumadores y alivia en la tuberculosis.

Lo fuma á diario los principales médicos de Madrid y provinciales. Frasco para 500 gramos de tabaco, 1 peseta.

Depositarie en Córdoba: Dr. María, Gondomar & Compañía.

Fernando Guiso Dentista

Gondomar sin duda, donde está la Fotografía

94

Folleto de "El Defensor de Córdoba"

Doña Blanca de Navarra

— POR —

Francisco Navarro Villoslada

tan mal hombre como eminente político. Jimeno, al verse solo, sacó su espada, y en una esquina de la muralla la rompió con indignación.

FIN DE LA PRIMERA PARTE

Segunda parte

Quince días de reinado

CAPÍTULO PRIMERO

Entre el lector en relaciones personales con un santo varón á quien sólo conoce por sus escritos.

Quince años han pasado desde la terrible y misteriosa catástrofe que acabamos de referir; quince años desde que la postración del reino de Navarra estaba indicando su próxima ruina; quince años desde la perpetración de un crimen, cuyo castigo parecía reservado al tribunal que falla por toda la eternidad. Las naciones son un pléygo que, además del movimiento regular de las instables ondas que agita apenas la superficie, sufre otro más lento y acompasado que remueve hasta las aristas del abismo. Este flujo y reflujo de los acontecimientos es la esperanza de los pueblos desgraciados, que infunde valor y fortalece el ánimo en la desgracia; es el tomar de los diéchosos, que ordena la prudencia en la ventura.

Pero los hombres han conocido la medida exacta del periodo ascendente y descendente de los mares, y sólo Dios tiene el compás con que se miden la prosperidad y decadencia periódica de los pueblos.

Cuando después de quince años nada de nuevo encontramos en aquel antiguo reino sino la intensidad y la exacerbación del mal, forzoso es convenir en que tan largo periodo no era el término de las calamidades de Navarra.

Las guerras civiles de agromonteses y beamonteses que estallaron en 1452 con el rompimiento del rey don Juan y de su hijo el príncipe don Carlos, y no se aplacaron con la muerte de doña Blanca de Navarra, también ahora existen en 1479:

existen sin objeto conocido, sin un fin determinado; existen misteriosamente, con los inverrados odios que cada bando atoraba, con la fuerza de la costumbre de veintisiete años de revueltas, con la indomable altanería, con el turbulento espíritu, con la rudeza y la barbarie de una generación que nace, vive y muere en el estruendo del combate, en los vaivenes del triunfo y la derrota, en la pestilente atmósfera de los odios ulcerados, de los campos teñidos siempre en sangre denegrida.

El conde de Lerin, don Luis de Bestumont, es todavía cabeza del bando que lleva su nombre; mosén Pierres de Peralta y su sobrino el mariscal don Felipe de Navarra son también caudillos del bando agromontés.

Sin embargo, vamos á verlos juntos en el palacio de los reyes: vamos á ver al primero, al enemigo moral de don Juan, casado con una hija suya; y al segundo, al hombre de mas confianza del monarca, le veremos excomulgado por el Pontífice y perseguido por aquella doña Leonor tan fuertemente ligada á la política de su padre.

Los que actualmente leyeren esta crónica tendrán en nuestra historia contemporánea la clave para descifrar el enigma. Nosotros menos que nadie debemos extrañar semejantes anomalías; los bandos y los partidos en todos tiempos y lugares presentan un mismo aspecto, iguales vicisitudes, idénticos resultados; y esta es la razón por que hemos dado preferencia sobre otras á la pintura de una época que, si carece del atractivo de la novedad, puede servirnos en cambio de no pequeño ejemplo y enseñanza.

Pues que vamos á referir sucesos lastimosos, comenzamos participando á nuestros lectores una noticia que, si ha de producirles la misma impresión que á nosotros, á no dudarlo debe ser muy desagradable. Faltanos aquella clarísima antorcha que nos iluminaba en los más tortuosos y recónditos pasajes de la historia; aquel faro que nos servía para dirigir nuestro incierto rumbo; aquel cicerone que nos contaba los pormenores más minuciosos, los anécdotos más simples, los más estupendos milagros y diabólicas brujerías, con aquella sencillez patriarcal, con aquella credulidad infan-